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INSTITUTO ELECTORAL DEL ESTADO DE QUERÉTARO 
 
PRESENTACIÓN DEL LIBRO “UN ANÁLISIS CONCEPTUAL DEL PRECEDENTE JUDICIAL” 
 
PRESENTA IEEQ LIBRO QUE CONTRIBUYE AL AVANCE DE LA CIENCIA JURÍDICA 
El Instituto Electoral del Estado de Querétaro (IEEQ), a través de la Comisión de Transparencia y Acceso a la 
Información Pública, llevó a cabo la presentación del libro “Un análisis conceptual del precedente judicial”, de la 
autora Sandra Gómora Juárez, Investigadora del Instituto de Investigaciones Jurídicas de la UNAM. La obra aborda 
el estudio de las herramientas con las que trabaja el Derecho, y propone que la mejor forma de entender esta 
materia es a través de conceptos como la autoridad y sus reglas, la interpretación, la coherencia y la progresividad. 
Reunidos en el auditorio del Centro de las Artes de Querétaro (CEART), la autora del libro dijo que pretende 
contribuir al avance de la ciencia jurídica y al fortalecimiento de la jurisprudencia. Al comentar el texto, presentado 
en el marco de las Jornadas de Derecho Electoral del IEEQ, la Magistrada del Tribunal Electoral del Estado de 
Querétaro (TEEQ), Gabriela Nieto Castillo, comentó que en él se encuentran teorías jurídicas conceptuales 
necesarias para su análisis. Por su parte, el Director del Instituto de Estudios Constitucionales del Estado de 
Querétaro, Rogelio Flores Pantoja, resaltó que es un libro útil, ya que uno de los principales propósitos que debe 
tener la ciencia política, es encontrar el vínculo práctico, como lo muestra la publicación a través de ejemplos. El 
presidente de la Comisión de Transparencia y Acceso a la Información Pública, Luis Espíndola Morales, agradeció a 
la autora la presentación de su libro, el cual, señaló, es una obra importante en el estudio del derecho. 
 
https://poderciudadanoradio.com/archivos/11908 
 
http://sinpermiso.mx/?p=26204 
 
http://www.expressmetropolitano.com.mx/presenta-ieeq-libro-que-contribuye-al-avance-de-la-ciencia-juridica/ 
 
http://argonmexico.com/presenta-ieeq-libro-que-contribuye-al-avance-de-la-ciencia-juridica/ 
 
https://elqueretano.info/trafico/presenta-ieeq-libro-que-contribuye-al-avance-de-la-ciencia-juridica/ 
 
https://elblogdeporter.com/Presenta-IEEQ-libro-que-contribuye-al-avance-de-la-ciencia-juridica+247086 
 

INFORMACIÓN DE INTERÉS ELECTORAL 
 
DESTRUYE MÁS DE 46 MIL CREDENCIALES EL INE EN QUERÉTARO 
Con base en el Artículo 155 de la Ley General de Instituciones y Procedimientos Electorales, el Instituto Nacional 
Electoral procedió a la destrucción de 46,288 credenciales para votar con fotografía de aquellas y aquellos 
ciudadanos que la tramitaron en 2017 y no acudieron a recogerla al Módulo de Atención Ciudadana; así mismo, 
destruyó 45,441 documentos por diferentes causas: canje, movimientos posteriores, defunciones, devueltas por 
terceros, entre otros. (B) 
 
 
 

https://elblogdeporter.com/Presenta-IEEQ-libro-que-contribuye-al-avance-de-la-ciencia-juridica+247086


 
VIERNES 22 DE MARZO DE 2019 

 

 Coordinación de Comunicación Social 2 

 

PARTIDOS POLÍTICOS E INDEPENDIENTES 
 
PES 
 
PES QUERÉTARO SE SUMARÁ A ESFUERZOS PARA RESCATAR AL PARTIDO 
Ricardo Caballero González, diputado local por el distrito II del Partido Encuentro Social (PES), aseguró que 
sumará esfuerzos para recuperar el registro del partido en el estado. Tras obtener menos del 3% en las votaciones 
federales del pasado julio, el Tribunal Electoral del Poder Judicial de la Federación confirmó la pérdida de registro 
del partido a nivel nacional, por lo que el también presidente de la Comisión de Asuntos Municipales aseguró que a 
pesar de los retos existe la disposición de trabajar al respecto. (CI, EUQ 5) 
 

NOTAS PRINCIPALES 
 
DQ: DELEGADOS NO DAN RESULTADO: PANCHO 
La designación de un minigabinete federal en los estados responde a los malos resultados que han generado los 
delegados estatales, señaló el gobernador del estado, Francisco Domínguez Servién, quien dijo que esta situación 
tiene “muy molesto” al Presidente de la República ya que no se han completado los padrones para los programas 
sociales. (DQ principal) 
 
N: CUMPLE LA FGE 
El Fiscal General del Estado, Alejandro Echeverria Cornejo, durante su III informe de actividades aseguró que el 
75% de los homicidios que se comenten en la entidad son esclarecidos. (N principal) 
 
AM: INVIABLE, PESO A PESO EN PROGRAMAS: FDS 
El gobernador Francisco Domínguez Servién calificó como inviable la propuesta que Gilberto Herrera Ruiz, 
coordinador estatal de programas sociales, hizo acerca de generar un esquema de peso a peso entre el Gobierno 
estatal y los municipales para aplicarse en los programas sociales. (AM principal) 
 
CQ: INEFICACIA FEDERAL OBLIGARÁ CAMBIOS 
Derivado de que el presidente de México, AMLO nombrará un “subgabinete” que apoyará las labores de los 
delegados estatales, el gobernador Francisco Domínguez Servién consideró que esto se debe a la falta de 
resultados de los actuales delegados de la Federación en todas las entidades. (CQ principal) 
 
PA: DEBE PRI CERRAR DUELO ELECTORAL, ASEGURA SILVIA 
A 25 años del asesinato de Luis Donaldo Colosio, a quien acompañó como dirigente nacional del sector popular, la 
queretana Silvia Hernández le ve futuro al PRI si cierra el duelo de la derrota del 2018 y se acerca a los jóvenes y a 
las mujeres con una visión moderna de país, reconociendo errores y aceptando los errores y los nuevos retos. (PA 
principal) 
 
EUQ: SE ACLARAN 75% DE LOS HOMICIDIOS: ECHEVERRÍA 
En Querétaro se esclarece 75% de los homicidios dolosos, mientras que en el país se alcara menos de 20% de los 
delitos de este tipo, señaló el fiscal general del estado, Alejandro Echeverría Cornejo. (EUQ principal) 
 
 



 
VIERNES 22 DE MARZO DE 2019 

 

 Coordinación de Comunicación Social 3 

 

CQRO: EL OBJETIVO FUNDAMENTAL DE LA FISCALÍA SE HA CUMPLIDO: ECHEVERRÍA 
Un total de 445 cateos fueron realizados en el último año por la FGE de Querétaro, lo que representa un aumento 
de más del 48% de las solicitudes a la autoridad judicial, en comparación con la anualidad anterior, afirmó el 
titular del organismo autónomo, Alejandro Echeverría, quien detalló que con estas autorizaciones las y los fiscales 
fueron facultados para ingresar a 809 domicilios. (CQRO principal) 
 

PODER LEGISLATIVO 
 

FISCAL ENTREGA INFORME DE ACTIVIDADES A LA LIX LEGISLATURA LOCAL 
Por Katia Lemus 
Al rendir su tercer informe de actividades correspondiente del 1 marzo de 2018 al 28 de febrero de 2019 ante la 
Comisión de Administración y Procuración de Justicia de la LIX Legislatura local, el fiscal detalló que el acceso a la 
justicia penal queda plasmado en el ejercicio profesional y especializado que realizan los fiscales, peritos y policías 
de investigación. (CQRO) 
 
CAPITAL ESPERARÁ QUE SE RESUELVAN AMPAROS 
Por Roxana Romero 
Luego de que la diputada Beatriz Marmolejo anunciara que harán convenios de colaboración con el Gobierno 
estatal y los municipales, el alcalde del Ayuntamiento de Querétaro, Luis Bernardo Nava Guerrero, indicó que 
esperarán a que los amparos se resuelvan para después estar en contacto con la legisladora para platicar de qué 
manera se puede apoyar a las estancias infantiles. (AM 7) 
 
PAN PROPONE SANCIONAR PORNO-VENGANZA Y “PACKS” CON CÁRCEL 
El Partido Acción Nacional (PAN) presentó una iniciativa que busca castigar a quienes difundan fotografías íntimas 
de otras personas sin su consentimiento con tres a seis años de cárcel o con una multa de mil a 2 mil veces la 
Unidad de Medida de Actualización (UMA). Miguel Angel Torres, coordinador del grupo legislativo del PAN en el 
Congreso local anunció que la reforma busca proteger la integridad física y psicológica de las personas ya que la 
tecnología se ha vuelto una nueva plataforma de violencia sexual y extorsión. RNW, CyP, PI) 
 
FISCALÍA DE QUERÉTARO REFERENTE NACIONAL: CONNIE HERRERA 
La sociedad en Querétaro vive y trabaja para preservar el orden y la tranquilidad en nuestra entidad, en 
coordinación con las autoridades, como la Fiscalía General del Estado de Querétaro, cuyo compromiso fue 
manifestado durante su informe anual, manifestó la Presidenta de la Comisión de Participación Ciudadana, Connie 
Herrera Martínez. (IN) 
 
UN RETO, FISCALÍA QUE ATENDERÁ DELITOS CONTRA LA MUJER: DIPUTADOS 
Por Katia Lemus 
A reserva de revisar el informe que entregó Alejandro Echeverría, titular de la FGE de Querétaro al Congreso local, 
el reto que tiene para el próximo año es que la recién creada Fiscalía Especializada en la Investigación de Delitos 
Contra la Vida de Mujeres dé resultados, coincidieron en señalar diputados de la LIX Legislatura local. La diputada 
del PRI, Abigail Arredondo Ramos, reconoció que como diputados deben buscar la forma de mejorar las leyes en 
pro de las mujeres, pues en Querétaro solo siete casos de homicidio fueron reconocidos por la fiscalía como 
feminicidios. (CQRO 3) 
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PIDEN LEGISLADORES QUE SINDICATOS NO DEFINAN PLAZAS 
Por Katia Lemus 
Que no sean los sindicatos de maestros quienes decidan las plazas y que se mantenga la evaluación a los docentes, 
son dos de las peticiones que hace la bancada del PAN en el Congreso local, ante la nueva reforma educativa, 
enviada al Congreso de la Unión por el Ejecutivo federal. Miguel Ángel Torres, presidente de la Comisión de 
Educación en la LIX Legislatura del estado de Querétaro, aseguró que la pasada reforma a la educación parecía más 
de orden laboral hacia los maestros. (CQRO 4) 
 
VAN 18 AMPAROS CONTRA LA LEY DE JUBILACIONES 
Por Anaid Mendoza 
En sesión de trabajo de la Comisión de Trabajo y previsión Social de la LIX Legislatura que preside el diputado 
Néstor Domínguez, se aprobaron tres dictámentes de solicitud de pensión por vejez. (DQ 8) 
 
DOJO LEGISLATIVO. EMPLEADOS APRENDEN A DEFENDERSE 
Por Domingo Valdez 
Por una shoras, el Congreso del estado se convierte en un dojo de entrenamiento de defensa personal. Los 
trabajadores del Poder Legislativo acuden a la clínica que se imparte en el salón Ezequiel Montes, donde les 
enseñan que la mejor defensa es huir de peligro y preservar la integridad. (EUQ 1 y 8) 
 
CMIC ENTREGA MODIFICACIÓN A LA LEY DE OBRA PÚBLICA A LEGISLADORA LOCAL 
La Cámara Mexicana de la Industria de la Construcción (CMIC), Delegación Querétaro, entregó ayer su Propuesta 
de Modificación a la Ley de Obra Pública del Estado de Querétaro, a la diputada local Abigail Arredondo, presidenta 
de la Comisión de Desarrollo Urbano, Obras Públicas y Comunicaciones de la LIX Legislatura. (AM 2) 
 
NECESARIA OBRA EN PUENTE DE LA HISTORIA: CABRERA 
El diputado local Roberto Cabrera Valencia, participó en un foro universitario para analizar el proyecto “Rescate 
del Puente de la Historia”, El evento se convocó en las instalaciones de la facultad de ingeniería del de la UAQ, 
Campus San Juan del Río. Durante su participación, el diputado presidente de la Mesa Directiva de la 
Quincuagésima Novena Legislatura advirtió que la obra es necesaria para salvaguardar el patrimonio cultural de 
los sanjuaneneses, y afirmó que el Puente es un emblemático punto de reunión de familias y de manera integral 
busca el beneficio general a través de la gestión de obras que garanticen el derecho a la movilidad, seguridad de los 
peatones, y un equilibrio sustentable. (ESSJR 1) 
 

PODER EJECUTIVO 
 

GOBERNADOR ACUDE AL TERCER INFORME DEL FISCAL GENERAL DEL ESTADO 
El gobernador Francisco Domínguez Servién asistió al Tercer Informe de Actividades del Fiscal General del Estado, 
Alejandro Echeverría Cornejo, donde se presentaron los resultados obtenidos en materia de procuración de 
justicia, capacitación e infraestructura, acciones que abonan a preservar el orden público y la paz en la entidad 
queretana. (IN) 
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SEIS ESTADOS QUIEREN CONOCER EL MODELO COSMOS 
El Gobierno Federal, el Observatorio Nacional de Víctimas y Comisionados de Atención a Víctimas de seis estados 
de la República visitaron la capital del estado, con el objetivo de conocer el Modelo de Atención a Víctimas con 
enfoque Ecológico (MAVE) que opera en Querétaro como parte del sistema integral del Modelo Cosmos. (B) 
 
CONFIRMA PANCHO ARRIBO DE 28 CAMIONES PARA QROBÚS 
Son 28 las unidades adicionales que se incorporarán al sistema de Móvil Qrobús en la zona metropolitana de 
Querétaro, confirmó el gobernador Francisco Domínguez Servién, al señalar que actualmente, ya hay 10 camiones 
en operación. (Q, DQ 2, ADN) 
 
QROBÚS LOGRA PICO MÁS ALTO EN PRESTACIÓN DE SERVICIO 
Por Diego A. Rivera 
El sistema de Qrobús ya cuenta con 51 camiones más, entre nuevos y rentados, informó el gobernador Francisco 
Domínguez Servién, quien indicó que el miércoles pasado se logró el pico más alto en cuanto al número de 
camiones circulando al mismo tiempo. (N 2) 
 
PRESIDIRÁ FDS LA LVII REUNIÓN DE LA CONAGO 
Por Enrique Zamudio 
Derivado de los acuerdos aprobados en la LV Reunión Ordinaria de la CONAGO, el gobernador Francisco 
Domínguez Servién fue nombrado como anfitrión y presidente en turno para la edición LVIII de la reunión de los 
mandatarios estatales, a celebrarse en fecha por definir. (N 1 y 2) 
 
¿PANCHO’, A LA PRESIDENCIA DE LA CONAGO? 
Ayer, en redes sociales surgió el rumor de que el gobernador Francisco Domínguez Servién asumirá la presidencia 
de la Conferencia Nacional de Gobernadores (Conago). Actualmente, la presidencia es encabezada por el 
gobernador de Campeche, Alejandro Moreno Cárdenas, quien busca la dirigencia nacional del PRI. Hasta el 
momento, no hay un posicionamiento oficial sobre el tema. (AM 1) 
 
EL ENCUENTRO 
El secretario general del SNTE, Alfonso Cepeda Salas, se reunió con el gobernador Francisco Domínguez Servién. 
Coincidieron en el valor que los maestros aportan al desarrollo de la entidad. El gobernador reiteró el compromiso 
de mejorar las condiciones laborales del magisterio, así como la infraestructura escolar. En tanto, el dirigente 
sindical le reconoció que no exista ningún pendiente en el pago a los docentes. (CQ 1) 
 
EL SNTE ESTÁ A FAVOR DE LA NUEVA REFORMA EDUCATIVA 
Por Roxana Romero 
El gobernador Francisco Domínguez Servién dijo que, durante la reunión que sostuvo con Alfonso Cepeda Salas, 
líder nacional del Sindicato Nacional de Trabajadores de la Educación (SNTE), el último se mostró a favor de la 
reforma educativa que propone al Congreso el presidente AMLO. (AM 3) 
 
NUEVOS SUBDELEGADOS DE AMLO, POR MALOS RESULTADOS DE “SUPERDELEGADOS”: PANCHO 
La creación de nuevas subdelegaciones o subcoordinaciones en los estados es un llamado del presidente de la 
República, AMLO, a los delegados federales encargados de los programas sociales, afirmó el Gobernador Francisco 
Domínguez Servién. (ADN, Q, CQRO 1 y 3, EUQ 1 y 4, DQ 2N, AM 3) 
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DE RISA PROPUESTA PESO A PESO ENTRE FEDERACIÓN Y ESTADOS ASEGURA GOBERNADOR 
Una corresponsabilidad en gasto social entre Federación y Estado es irrisoria. Así lo expresó el gobernador de 
Querétaro Francisco Domínguez Servién, al referir que la propuesta de “peso a peso” entre la Federación y el 
estado, para financiar los programas sociales y la educación, de cada peso recaudado, el 85 por ciento se va a las 
arcas federales y solo el 15% se queda en el estado, por lo que no se podría llevar a cabo una propuesta de tal 
magnitud. (N 1 y 2, LDH) 
 
CONMEMORAN CCXIII ANIVERSARIO DEL NATALICIO DE BENITO JUÁREZ 
El SEDEQ, José Alfredo Botello Montes, encabezó la ceremonia de Conmemoración, con motivo, del 213 Aniversario 
del Natalicio de Benito Juárez García donde se recordó el legado del llamado “Benemérito de las Américas”, en la 
Explanada del Monumento a Benito Juárez en el Cerro de las Campanas. (LDH, ESSJR 8, N 7, DQ 12) 
 
MAÑANAS Y NOCHES SERÁN FRESCAS, PRONOSTICA PC 
Por Iris Mayumi 
Hasta el sábado se mantendrá el frío fresco por la mañana y probabilidad de lluvias ligeras por la tarde, señaló 
Gabriel Bastarrachea, CEPC, quien dijo que para los siguientes días podrá elevarse un poco más la temperatura en 
la zona metropolitana. (DQ 2) 
  
FISCALÍA ESPECIALIZADA EN DELITOS CONTRA LAS MUJERES 
Por Diego A. Rivera 
El Fiscal General destacó que para entender el tema de género, se creó la Fiscalía Especializada en Identificación de 
Delitos Contra las Mujeres, mediante un proceso de selección formal, con los mejores perfiles para formar un 
equipo multidisciplinario de mujeres, enfocadas única y exclusivamente a la investigación y persecución de estos 
casos. (N 1 y 2) 
 
PROYECTA SEDESU INVERSIONES POR 18 MIL MDD PARA 2019 
Siete proyectos de inversión se han concretado este año para el estado de Querétaro, de los sectores automotriz, 
aeroespacial y de manufactura; dio a conocer el titular de la SEDESU, Marco Antonio del Prete. (DQ 9, N 6)  
 
INSTALA USEBEQ COMITÉ TÉCNICO PARA LA VALORACIÓN Y DISPOSICIÓN DOCUMENTAL 
En oficinas centrales de la USEBEQ en conjunto con la Dirección Estatal de Archivos, se llevó a cabo la instalación 
del Comité Técnico para la Valoración y Disposición Documental, el cual tiene como objetivo establecer 
lineamientos para la organización y conservación de los archivos de las dependencias y entidades de la 
administración pública. (LDH, AM 6) 
 
EN MARCHA EL “DISTRITO ALAMEDA” 
Avanzan las obras para intervenir el Centro Histórico de Querétaro. La SDUOP se encuentra trabajando en el 
estacionamiento subterráneo en el Centro Cultural Manuel Gómez Morín. (ADN) 
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MUNICIPIOS 
 
CAPITAL DEBE ATENDER COLONIAS IRREGULARES: OSEJO  
Por Gonzalo Flores 
El fraccionamiento El Arcángel, en la zona de Tonatiuh IV, es uno de los fraccionamientos que pertenece a Casas 
Geo, corporación que el pasado 11 de marzo fue declarada en quiebra por un juez, cuyos habitantes se encuentran 
sin servicios básicos, indicó el regidor del Ayuntamiento capitalino, Luis Gabriel Osejo. (AM 1 y 4) 
 
RECONOCEN AL MUNICIPIO DE QUERÉTARO COMO MODELO NACIONAL EN PRÁCTICAS DE SEGURIDAD 
El alcalde de la capital de Querétaro, Luis Nava, compartió que en la reciente reunión con Olga Sánchez Cordero, 
secretaria de gobernación; Querétaro fue considerado uno de los municipios con mejores prácticas a nivel nacional 
en materia de prevención y seguridad. Señaló que el aprobado Reglamento para la Prevención Social de la 
Violencia en el cabildo durante el mes pasado, ha llamado la atención del país, por sus estrategias para la reducción 
de factores de violencia y delincuencia; por lo que esperan que en reuniones próximas puedan compartir este 
programa al resto de los municipios. (CI, N 1 y 3) 
 
MUNICIPIOS PROPONEN INCREMENTAR RECURSOS DE LA RECAUDACIÓN FEDERAL PARTICIPABLE 
De acuerdo con el presidente municipal de la capital, Luis Bernardo Nava, el día de ayer se plantearon ante la 
Secretaría de Gobernación los beneficios de incrementar el porcentaje que reciben los municipios de la 
Recaudación Federal Participable; recursos para estados y municipios de la que se desprenden los principales 
fondos que la Federación transfiere. (CI, DQ 1 y 3) 
 
ALCALDES PIDEN A SEGOB AUMENTO DE 50% LAS PARTICIPACIONES FEDERALES PARA MUNICIPIOS 
El presidente municipal de Querétaro, Luis Bernardo Nava Guerrero, informó que alcaldes del país solicitaron a la 
Secretaría de Gobernación, Olga Sánchez Cordero, aumentar en 50 por ciento las participaciones federales a los 
municipios. (ADN, CQ 7, CQRO 5, EUQ 4, AM 4) 
 
MUNICIPIO DE QUERÉTARO NO TIENE RECURSOS PARA COMEDORES COMUNITARIOS: NAVA 
Que el municipio se haga cargo de los comedores comunitarios, implica erogar un recurso que no se tiene, aseguró 
el presidente municipal de Querétaro, Luis Bernardo Nava Guerrero, luego de que el coordinador estatal de 
Programas de Desarrollo, Gilberto Herrera Ruiz, anunció que se está buscando un nuevo esquema para que los 
municipios sean quienes adopten el funcionamiento de estos comedores. (CQRO, AM) 
 
LUIS NAVA DESTACA EJEMPLO EN JUSTICIA PENAL CON COSMOS 
Por Verónica Ruiz 
Querétaro es ejemplo nacional en la aplicación del sistema de justicia penal acusatorio, destacó el presidente 
municipal de Querétaro, Luis Bernardo Nava, al reconocer el desempeño de la FGE. (DQ 4) 
 
URGE ENRIQUE VEGA A MEJORAR LA PERCEPCIÓN DE SEGURIDAD 
El alcalde de El Marqués, Enrique Vega Carriles, reconoció que aunque los índices de delincuencia están bajando en 
el municipio, mientras la percepción de la ciudadanía no mejore, no podrán calificar el éxito en este ámbito. (DQ 1 
y 4) 
 
 



 
VIERNES 22 DE MARZO DE 2019 

 

 Coordinación de Comunicación Social 8 

 

ANTORCHISTAS ENOJADOS CON EL ALCALDE DE COLÓN 
El alcalde de Colón, Alejandro Ochoa Valencia sigue negándose a recibir a los ciudadanos, bajo el argumento de que 
su cuerpo colegiado no ha sesionado para aprobar presupuesto de obras 2019, además de que, de acuerdo a sus 
funcionarios los recortes del gobierno federal afectarán seriamente el cumplimento del edil para con el pueblo que 
por segundo trienio lo llevó a seguir gobernando. (B) 
 
RIESGO DE HUELGA EN MUNICIPIO DE SAN JUAN DEL RÍO 
El Presidente Municipal de SJR, Guillermo Vega confirmó que el sindicato de trabajadores del municipio emplazó a 
huelga de más de 450 trabajadores para el 26 de marzo. De acuerdo con el Alcalde Vega Guerrero los 
sindicalizados solicitan un incremento salarial de 15 por ciento y el municipio sólo tiene capacidad para ofrecer el 
5 por ciento de alza a salarios. (EQNO, Q, CI, EUQ 1 y 3) 

 
INFORMACIÓN DE INTERÉS GENERAL 

 
RECTOR ARTURO VALLEJO PRESENTA INFORME ANUAL DE ACTIVIDADES ANTE ESTUDIANTES 
Como parte del compromiso con la comunidad estudiantil de la Universidad Tecnológica de Corregidora (UTC), el 
rector Arturo Vallejo Casanova, realizó la lectura del informe anual de actividades 2018, ante estudiantes 
representantes de cada grupo de los distintos niveles y programas educativos que se ofertan, para dar a conocer 
los logros alcanzados en beneficio de la comunidad estudiantil. (LDH, AM 10) 
 
PREOCUPA INSEGURIDAD A LA IP 
La Coparmex pidió a la Fiscalía General del Estado y al Ejecutivo Estatal no bajar la guardia en cuanto al tema de 
seguridad, pues es uno de los principales temas que afectan a la población queretana y a todo el país. La titular de 
Coparmex y representante ciudadana en el Consejo de la Fiscalía General del Estado, Lorena Jiménez Salcedo, 
recordó que no solo es el papel de las autoridades, sino también de la ciudadanía aportar en el rubro de seguridad. 
(DQ 1 y 4) 
 

COLUMNAS Y OPINIÓN 
 

BAJO RESERVA 
PERFILAN A PANCHO PARA CONAGO. Con la noticia que ya todos conocemos que el gobernador de Campeche, 
Alejandro Moreno Cárdenas solicitará licencia a su cargo para ir por la dirigencia nacional del PRI, nos comentan 
que también se avecinan cambios en la presidencia de la Conferencia Nacional de Gobernadores. Este órgano 
recordemos lo preside actualmente "Alito" Moreno, como se le conoce al mandatario campechano. Nos dicen que el 
nombre de Francisco Domínguez Servién, gobernador de Querétaro, toma cada vez más fuerza para asumir la 
Conago, agrupación en la cual Pancho preside la Comisión de Hacienda. ECHEVERRÍA PRESENTA RESULTADOS. 
Nos dicen que ayer el fiscal general del estado de Querétaro, Alejandro Echeverría Cornejo, tuvo casa llena en el 
Teatro de la República. A este inmueble, nos cuentan, llegaron los principales actores políticos y económicos de la 
entidad, entre ellos el gobernador Francisco Domínguez Servién. Don Alejandro, con una amplia y probada carrera 
policial y científica, presentó resultados con los cuales posicionan a esta institución como referente nacional en la 
aplicación, operación y consolidación del Sistema Penal Acusatorio. (EUQ 2) 
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ENTRE CHISMES Y CAMPANAS 
Que el próximo presidente de la Conferencia Nacional de Gobernadores (CONAGO), el organismo cuyo objetivo 
principal es fortalecer el federalismo, será el gobernador de Querétaro, Francisco Domínguez Servién. Y hablando 
del gobernador, este informó, al finalizar el evento con motivo del tercer informe de Alejandro Echeverría, Fiscal 
General del Estado, que para tener el 100% de la infraestructura con que debe contar la Fiscalía -y con ello tener 
un organismo “robusto” en infraestructura, laboratorios “y todo lo que se necesita”- autorizó la construcción de un 
edificio más para esta. El mandatario estatal no reveló mayores detalles de la nueva obra. En cuanto a la operación 
de la Fiscalía, dijo que la efectividad del 75% de esta para esclarecer homicidios, aun cuando a nivel nacional es del 
10%. Y sobre este informe rendido ayer en el marco del tercer año de gestión del Fiscal, cabe destacar otro 
importante acierto: la creación de la Fiscalía Especializada en la Investigación de Delitos contra la Vida de Mujeres, 
porque ataca un tema sensible para la sociedad y se trabaja de manera oportuna con acciones que abonan a la 
perspectiva de género. Este tema ha sido trabajado de manera eficiente y diferenciada por la institución queretana, 
pues de 24 carpetas de investigación iniciadas con motivo de la muerte de mujeres, 20 casos han sido esclarecidos 
y siete fueron clasificados como feminicidios. Por ello, valga un reconocimiento a la FGE de Querétaro en este 
tercer año de actividades, pues los resultados que ha conseguido no serían alcanzables ni posibles sin la autonomía 
y el liderazgo con el que ejercerse constitucionalmente el fiscal Alejandro Echeverría y el personal que ha 
concentrado para trabajar por el bien de la sociedad y para ejemplo del país. Que para analizar estrategias de 
promoción económica para los estados de la Alianza Centro Bajío, personal de la Unidad de Inteligencia Económica 
Global de la Secretaría de Economía (SE) sostuvo un encuentro con Marco Del Prete, SEDESU, y representantes de 
la SEDECO de Aguascalientes, Guanajuato y SLP. (CQRO) 
 
CUARTO DE GUERRA  
INFORME. A pesar del panorama que se aprecia en el contexto nacional, principalmente de estados vecinos, 
Querétaro avanza en materia de Justicia. Ayer el Fiscal General, Alejandro Echeverría Cornejo, rindió su tercer 
informe señalando que tenemos una Fiscalía que da resultados pues de acuerdo con el Índice de Estado de Derecho 
en México 2018 hoy Querétaro ocupa el primer lugar por ausencia de corrupción y primer lugar en justicia penal. Y 
mucho abona, dijo, una Fiscalía que está dando resultados en la investigación. IMPUNE. Hablando de avances… la 
Fiscalía General de la República atrajo la investigación de las amenazas hechas por el alcalde de Colón, Alejandro 
Ochoa Valencia, contra el periodista Adán Olvera Ramírez. Mientras que a nivel federal sí avanza el asunto, la 
Fiscalía estatal autónoma ni siquiera ha notificado al presidente municipal y éste, ya en exceso de confianza, ha 
optado por seguir insultando. (DQ 1) 
 
EL ALFIL NEGRO 
Presidente de Conago. Tocará al gobernador presidir la Conago y Querétaro será sede de la reunión. El estado se ha 
distinguido desde la creación del organismo, con asistencia y destacada participación. Enhorabuena. Seguimos 
figurando a nivel Nacional. (N 1) 
 
FUENTE DE EL MARQUÉS 
Por Juan Antonio del Agua 
EN EL MAR LA VIDA ES MÁ SABROSA. En opinión de algunos observadores políticos la designación de CARLOS 
PEÑAFIEL SOTO como próximo embajador de México ante la República Dominicana es un reconocimiento a sus 
capacidades y al trabajo realizado al frente de Morena en Querétaro, pero no faltan los que ven un reacomodo 
interno en preparación del proceso electoral del 2021 a favor de…. Ya saben quién. Ron con coca y agua de 
Peñafiel, para él. (PA 1) 
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ASTERISCOS 
TRANSPORTE NOCTURNO EN CAMPUS JALPAN. El miércoles pasado se puso en marcha el transporte escolar 
nocturno para estudiantes del Campus Jalpan de la Universidad Autónoma de Querétaro. Con salidas a las 20:00 y 
22:00 horas, se integró este programa en la zona serrana con el propósito de brindar seguridad a los estudiantes, 
principalmente a las mujeres, por lo que la institución les ayuda a acercarse a sus casas sin contratiempos. 
FISCALÍA CON NUEVO EDIFICIO. Tras la presentación del informe anual del Fiscal general del Estado, el 
gobernador Francisco Domínguez Servién anunció que todavía falta por construir un último edificio para la 
Fiscalía General del Estado que le fue autorizado, aunque no dio detalles, porque prefirió que sea Alejandro 
Echeverría, fiscal general quien lo anuncie. Este edificio se suma al recién entregado a la Unidad para el Combate al 
Secuestro y a la Sala de Juicios Orales “para completar el 100 por ciento de la infraestructura que debe tener la 
Fiscalía”. MODELO COSMOS. Con el éxito que tiene el Modelo Cosmos para la implementación del Nuevo Sistema 
de Justicia Oral Acusatorio, la representante de la Fiscalía General de la República opinó que ojalá este sistema se 
pudiera replicar en toda la República. Lorena Jiménez Salcedo, presidenta de la Coparmex en Querétaro, quien 
durante la presentación del informe del fiscal general de Querétaro estaba sentada a un costado de la 
representante de la FGR, coincidió con su perspectiva. (AM 8) 
 
FEMINICIDIOS 
Ante el terrible caso de la muerte de una mujer, le sigue la discusión para que se le reconozca como feminicidio, sin 
embargo existe una tipificación y aspectos que se deben de tomar en cuenta para determinar si es o no. El Fiscal 
General del Estado, Alejandro, al rendir su III informe de actividades, declaró sobre este lamentable hecho, 
considerado la forma más extrema de violencia contra la mujer, que “durante él 2018 se integran 24 carpetas de 
investigación por él motivo del homicidio de una mujer, 20 han sido esclarecidos y 7 han sido calificados como 
feminicidios”. (...) (N) 
 
EXPEDIENTE Q - NUEVOS DELEGADOS 
Por Adán Olvera 
Crecerá la estructura burocrática del Gobierno federal, el presidente Andrés Manuel López Obrador ya nos dejó en 
claro y ordenó que cada uno de los 32 “súper delegados” que hay en el país serán apoyados por un sub gabinete 
conformado por siete personas. Se trata de una nueva estructura que pretende hacer más eficiente el trabajo del 
gobierno federal en los estados, presuntamente sin contar con el cuerpo burocrático que existía anteriormente, en 
el que había más de 40 delegados de las distintas secretarías. La creación de estas subdelegaciones o 
subcoordinaciones en los estados es una iniciativa del presidente, porque evaluando el trabajo de sus súper 
delegados sus resultados no son los mejores, tienen muy malos resultados, se determinó asignar a siete delegados 
temáticos, entre ellos, uno encargado de economía, de salud, de programas sociales y contra la corrupción. El 
asunto en Querétaro es que cualquiera de los subdelegados pueden comerle el mandado a la cabeza, que no le 
gusta mucho el protagonismo, y donde pongan a alguno de los expriistas que andan rodando la 4T y que saben 
mucho de mañas y de alquimia. El ex rector Gilberto Herrera Ruiz fue nombrado por el presidente y la relación con 
el Gobierno estatal tiene una historia de desencuentros. DE REBOTE. Evento como los de antes armó la Fiscalía 
General del Estado, para presentar los resultados de la dependencia en los últimos tres años. Cumple el Fiscal. (DQ) 
 
COLUMNA TABLERO 
Por: Sergio Arturo Venegas Alarcón  
A 25 AÑOS DEL ASESINATO DE COLOSIO. Palacios creó la fundación Cambio XXI. Debuta Araujo con evento 
transgénero. Eso le disgustaba a Garrido y a Pancho. Habló Gilberto de delincuencia política. En memoria. Hace 25 
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años, que se cumplen este sábado, mataron a Luis Donaldo Colosio Murrieta, el candidato presidencial del PRI, a 
quien tuvimos la oportunidad de conocer y apoyar, con Mariano Palacios Alcocer, desde la Fundación Cambio XXI 
(hoy LDC) y en el Consejo Consultivo de Solidaridad de la Sedesol. ¿En dónde estabas el 23 de marzo de 1994? Esta 
es la pregunta que se hacen muchos de mi generación al rememorar la tragedia de Lomas Taurinas, cuando una o 
varias balas cambiaron el rumbo de este país y el destino de millones. Este reportero se enteró por la radio en las 
oficinas de la Procuraduría Federal del Medio Ambiente, en la Ciudad de México. El entonces procurador Mariano 
Palacios, mi amigo y jefe, estaba en Vancouver, acompañando al secretario de Desarrollo Social, Carlos Rojas 
Gutiérrez, en la reunión ministerial del acuerdo paralelo al TLC en materia ambiental. Ahí el vocero de Sedesol, 
Oscar Ramírez Suárez, le pasó una tarjeta a Rojas a media reunión. El secretario, consternado, se la compartió a 
Mariano y a la directora del Instituto Nacional de Ecología, Julia Carabias. Ahí estaba, por cierto, un joven y, por 
años, cercano colaborador de Mariano: el licenciado José Calzada Rovirosa. Carlos Rojas pidió a los ministros de 
Canadá y Estados Unidos suspender el encuentro para regresar de inmediato a México. Arribaron horas después al 
hangar presidencial del Aeropuerto Internacional y vieron, junto con el que esto escribe, la llegada del avión con 
los restos de Colosio. “El 94 cambió a México y nos supimos del todo vulnerables” nos dijo Palacios, con quien sólo 
medio año después vimos la ejecución de José Francisco Ruiz Massieu al salir de un desayuno en la CNOP, en las 
calles de Lafragua, pero esa es otra historia. Con Mariano pudimos conocer a Colosio desde años antes, en 1991, 
cuando creó y presidió la fundación que hoy lleva el nombre del sonorense y luego en la Sedesol, con una serie de 
libros sobre la pobreza,que coordinamos y fueron editados por el Programa Nacional de Solidaridad en temas de 
salud, vivienda, derecho y otros. Y luego en aquellos desayunos del consejo consultivo, en casa de la familia 
Palacios, en donde lo mismo acudían el líder sindical de los telefonistas que el dueño de la empresa, Carlos Slim, así 
como intelectuales, políticos y rectores de universidades. Todos en torno al proyecto. Era evidente la candidatura 
de Luis Donaldo. Rota en Lomas Taurinas, hace 25 años. Lo recordé todo hace unos días, leyendo las declaraciones 
de su amigo y secretario particular Alfonso Durazo en contra de la versión oficial del asesino solitario, en la que 
nunca se creyó. Alfonso, hoy secretario de Seguridad en el gobierno de Andrés Manuel López Obrador, fue 
rescatado al inicio del sexenio del presidente Ernesto Zedillo como director general de comunicación social de 
Gobernación con Esteban Moctezuma (ahora de Educación) en donde me invitó como encargado de medios de los 
estados. Recuerdo que Durazo tenía colgado en su oficina, junto con fotos de Colosio, sonorenses ambos, un cuadro 
con el juramento yaqui, que siempre me impresionó. “Para ti no habrá ya sol. Para ti no habrá ya muerte. Para ti no 
habrá ya dolor. Para ti no habrá ya calor Ni sed, Ni hambre, Ni lluvia. Ni aire, Ni enfermedades. Ni familia. Nada 
podrá atemorizarte. Todo ha concluido para ti. Excepto una cosa, el cumplimiento del deber en el puesto que se te 
designe, ahí quedarás por la defensa de tu nación de tu puesto, de tu raza, de tus costumbres, de tu religión. ¿Juras 
cumplir con el mandato divino? ¡ SÍ ¡” Esto era, sin lugar a dudas, parte del código personal de Colosio y de algunos 
miembros de su equipo, que igual o más que este columnista lo recordarán como el hombre que pudo cambiar a 
México  que cumplió con el juramento yaqui y en Tijuana concluyó todo, sin que sepamos bien a bien por qué. Ya 
son 25 años. -BLANCAS Y NEGRAS- Lo nuevo. Abanderados del sindicalismo emergente, los dirigentes de la 
CATEM, están sorprendidos del progresismo de los cetemistas queretanos con un evento Mujeres-Transgénero, 
programado para este sábado, luego de la inauguración de su congreso a cargo de la mismísima presidenta del PRI, 
Claudia Ruiz Massieu. Y es que los catemistas de Antonio Castelán y Jesús Llamas apenas están preparando su 
reunión a favor de las mujeres y la CTM de J. Cruz Araujo ya va muy adelante en acercamiento con la comunidad 
LGBT y las nuevas expresiones de la sexualidad y los justos derechos de la diversidad. Más les sorprende la 
participación en el congreso cetemista de la senadora Lupita Murguía Gutiérrez, del PAN, a quien se tiene 
como muy tradicionalista y disertará -¡ah, bueno!- sobre el empoderamiento de las mujeres este domingo. 
No faltó quien recordara la molestia y turbación del otrora gobernador Francisco Garrido Patrón cuando en una 
exposición del pintor Santiago Carbonell se presentó el actor Erick de Luna Genel (hoy reconocido por su 
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caracterización de La Catrina) vestido de novia y con galán, en el Museo de Arte. O, para no ir tan lejos, cuando 
en cierto festejo del H. Ayuntamiento de Querétaro, un imitador de Juan Gabriel quiso coquetear con el 
alcalde capitalino, cantándole al oído y se enfureció. Por cierto, ese presidente municipal era Pancho 
Domínguez Servién, como bien recuerda el entonces regidor  panista Raúl Gálvez. Mucho han cambiado las 
cosas aquí desde entonces a juzgar no solamente por el evento transgénero de la CTM sino por los baños unisex del 
Tec de Monterrey y las bodas gay celebradas en el Registro Civil de Querétaro. Entendamos los nuevos tiempos. -
LA FRASE DE LA SEMANA- Sentencia. Hay delincuencia política en el gobierno: Gilberto Herrera Ruiz, súper 
delegado de programas federales, en la apertura del foro para la elaboración del Plan Nacional de Desarrollo, el 
martes 19 de marzo en el Querétaro Centro de Congreso, ante cuatro secretarios estatales. Y sí. -CINE PLAZA- 
Obsesión. El plan trans-sexenal, tope en lo que tope, de su majestad que a fuerzas quiere dejar heredero y mueve 
toda la influencia y el poder del estado en contra del candidato natural, que por cierto no es de Acción Nacional, 
sino de Morena. La política, en la Corte, es así. -JUGADA FINAL- Mente abierta. Al dirigente estatal de la CTM, J. 
Cruz Araujo, que debuta al frente de la central con un evento transgénero un moderno y plural ¡Jaque Mate! (PA 2) 
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